

# LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXIX.

Guayaquil, -(Ecuador).-Lunes 21 de Noviembre de 1892.

Núm 3,336.

## HARDMAN PIANO.



## BAZAR Y JOYERIA de Alberto S. Ofner. Interseccion de las calles Pichincha y General Elizalde.

Especialidad en artículos de lujo y fantasía, renovación continua de los artículos más modernos de Europa y los Estados Unidos.

Brillantes, relojes, pianos, muebles, cuchillería, revólveres, perfumería, álbumes, marcos para retratos, anteojos y lentes, espejos, juguetes, cristalería fina, carteras y otros artículos de cueros de Rusia y mil de mercaderías que ofrece en venta por mayor y menor á los precios más módicos.

La casa cuenta con el mejor relojero y garantiza todo trabajo concerniente al ramo de relojería.

## Carlos I. Pereira.

25---Calle de Luque---25.

Apartado 234.—Guayaquil.—Teléfono 481.

Importa y vende por mayor mercaderías europeas, norte y sud-americanas.

Compra y exporta productos nacionales y en especial cacao, café, caucho, tagua y cueros.

Acepta consignaciones de dentro y fuera del país á cuya realización atenderá fiel y escrupulosamente y anticipa fondos sobre ellas.

Recibe órdenes del exterior para la compra de cacao, café, caucho, tagua y cueros; y del interior para la compra ó venta de cualquier artículo garantizando fiel desempeño.

Se hace cargo de toda clase de pedidos para Europa, Estados Unidos y países del Sur.

Solicita representaciones y agencias.

Cambia monedas.

Compra y vende letras de cambio, cédulas hipotecarias y en general toda clase de efectos públicos de comercio.

## North British.

### MERCANTILE INSURANCE COMPANY.

ACTIVO AL 31 DE DIBRE. DE 1891.		£ 10,695,969	2s. 11d.
I	Capital autorizado.....	£ 3,000,000	£ * d
	id. suscrito.....	2,750,000	
	id. pagado.....	£ 687,500	0 0
II	Fondos de incendios y Reserva....	2,717,177	12 9
III	id. Vida y Rentas Vitalicias	7,291,291	10 2
		£. 10,695,969	2 11
Ingreso del departamento de incendio		1,552,862	5 8
id. id. de Vida y Rentas Vitalicias		1,098,010	2 10
		£. 2,650,872	8 6

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendios y de vida son completamente independientes.

El infrascrito Agente de esta respetable Compañía, está debidamente autorizado, para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil, Enero 4 de 1891.

L. C. STAGG.

## Avería de Mar.

El infrascrito Agente de

### “LLOYD'S”

de “LA ITALIA” Societa d' Assicurazioni Maritime, Fluviale é Terrestri y de LA ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA, está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de mar.

L. C. Stagg.

se hallan de venta en esta imprenta á razón de S. 3 cada ejemplar.

**INSOLACION Y MORRINA**  
 magníficas producciones de la célebre escritora española Sra.  
**Emilia Pardo Bazán,**

## Gran Fábrica

DE

### CIGARRILLOS HABANOS. SUCURSAL DE “LA CORONA.”

Para mejor abastecer la necesidad de los consumidores, se ha establecido en esta Ciudad una

### “SUCURSAL”

de la acreditada marca de cigarrillos

### “LA CORONA,”

en la que se emplea selecto material de a

## Vuelta abajo,

a fin de producir el más delicioso artículo en su clase.

Para la venta al por mayor y demás detalles, dirigirse á

J. M. Urgellés

Calle de “Bolívar” Núm. 29.

Guayaquil, Setiembre 19 de 1892.



## Itinerario de Correos.

### SECCIÓN INTERIOR.

#### Entradas.

Lunes.—Yaguachi, Milagro y Manabí, con comunicaciones y encomiendas.

Martes.—Quito con comunicaciones y encomiendas y Cuenca, sólo con comunicaciones.

Miércoles.—Ninguno.

Jueves.—Daule, Machala y Santa Rosa, con comunicaciones y encomiendas.

Viernes.—Quito (intermedio), sólo comunicaciones.

Sábado.—Ninguno.

#### Salidas.

Lunes.—Yaguachi y Milagro, con encomiendas y comunicaciones.

Martes.—Ninguno.

Miércoles.—Quito (ordinario) y Cuenca, con comunicaciones y encomiendas á Quito.

Jueves.—Daule, Machala y Manabí, con encomiendas y comunicaciones.

Viernes.—Ninguno.

Sábado.—Quito [intermedio] y Cuenca [ordinario], con encomiendas y comunicaciones á Cuenca.

De Santa Elena, llegan los 10, 20 y 30 de cada mes, y salen los 2, 12 y 22 de id.

Guayaquil, Octubre 27 de 1892.

EL ADMINISTRADOR.

## José Matías Avilés

Ha trasladado su estudio de Abogado á la calle de "Sucre" 1 cuadra, n.º 73, primer piso.

I m.

## Literatura.

### LLUVIA DE ESTRELLAS.

"Los sueños del poeta son estrellas de tan remoto cielo, que se apagan apenas cuando nacen....."

Quando llegué á mi estancia estaba triste agotando el día, y sentí que en atmósfera de besos mi corazón se aflojaba en envoltura..... Me acordé de las flores de virgen en mi frente, tu cariñosa mano dulcemente apretándome el pecho: oí á mi lado el susurro de tu blanca vestidura, la vibración divina de tu aliento..... y se llenó de luz mi pensamiento, la luz del cielo cariñoso y puro.....

Y te buscaba, te buscaba ansioso sin poder encontrar tus labios rojos, y trémula al amor..... ¡oh mi adorada! me hablaste al fin, y me postré de hinojos.....

El áura de la noche á mis oídos murmuraba un acento que no era sino la trova aquella con que unidos los pájaros del monte en Primavera. La melodiosa frase que se dicen dos amantes en el amor vestidura, en una, y se dicen siempre dos estrellas, como rayos de Luna cuando se quiebran ternos, amor mío, en el cruce del río la del sublime amor, la sola frase que desposa—al sonar—los corosones, la vibradora voz que siempre hace de la existencia triste en la amargura!

Y era tu misma voz, tu voz serena en sollozos de calma, tu palabra de amor que siempre suena en la nupcial serenidad del alma!

Llego tendiste la convulsa mano para darme vigor y que pudiera levantarme de pronto, amada mía, y trémula, hechicera, me bastaste en la frente con cariño con la palma angelical del mío.....

Y me arrojé á tus brazos presintiendo un mundo de esperanzas y delicias, y después nuestras almas ternas en útero de besos y caricias.

El ruido de tu blanca vestidura, en una, y se dicen siempre dos estrellas, como rayos de Luna cuando se quiebran ternos, amor mío, en el cruce del río la del sublime amor, la sola frase que desposa—al sonar—los corosones, la vibradora voz que siempre hace de la existencia triste en la amargura!

Y era tu misma voz, tu voz serena en sollozos de calma, tu palabra de amor que siempre suena en la nupcial serenidad del alma!

Llego tendiste la convulsa mano para darme vigor y que pudiera levantarme de pronto, amada mía, y trémula, hechicera, me bastaste en la frente con cariño con la palma angelical del mío.....

Y me arrojé á tus brazos presintiendo un mundo de esperanzas y delicias, y después nuestras almas ternas en útero de besos y caricias.

Después.....llegó la aurora, la aurora con su mano reluciente, y después nuestra almas ternas en útero de besos y caricias, y después nuestras almas ternas en útero de besos y caricias, y después nuestras almas ternas en útero de besos y caricias.....

Aza, Abril 29 de 1892.

## Variaciones.

### HUMBERTO.

—Podría—me parece—resumir el carácter del Rey de Italia en una palabra con la que se explicaran todos sus actos, sus preferencias, sus errores. Esa palabra es ésta: *Vigor*. Ninguno entre sus antepasados fué más dominado que él por la divisa: *Adelante, Saboya*. Jamás sobrevino, por glorioso que haya sido, rindió nunca culto más apasionado á la bravura. Humberto I está siempre pronto á todos los heroísmos. Me he visto en la casa llevar la audacia hasta arriesgar vida.

Adora el peligro. Su aire tranquilo, su aspecto moderado no son para mí sino esfuerzos hechos por él para dominar un ímpetu natural que lo arrastra á donde quiera que hay peligro.

¿Haber hecho de un príncipe, heredero de todo el ardor guerrero de su raza, y cuya educación fué militar, un rey con tanta moral, es cosa cruel! Recuérdese lo que hizo en todos. Encabezó la vanguardia y se arrojó el primero sobre el enemigo. Habiendo sido libertado de un peligro inminente por Nino Bixio [el general mismo me lo ha contado] le dijo con aspezo: "No os perduraré jamás el no haberme dejado salir solo del mal paso." En cambio, Víctor Manuel abrazó á Nino Bixio y le dio las gracias por haberle salvado á su hijo.

La simpatía del Rey por Alemania le viene de su temperamento. Ama la victoria, no por conquista sino por su brillo; un ejército victorioso le parece la recompensa más envidiable que un soberano puede codiciar.

En Francia se le reprocha al Rey de Italia su ingratitude. Creo que hubiera el deseado no ver á la Francia abatida. Respetó mucho los sentimientos de su padre para no deplorar las derrotas de 1870 y 1871. Sería el otro para con los franceses—y lo digo sin mal pensamiento—si ellos hubieran sido vencedores, ó si solamente sus armas hubieran quedado victoriosas en alguna parte. Lo que con dificultad perdona á Francia es que, venida en Túnez. La Francia clerical le inquietó también mucho, pues ella no disimula su esperanza de quitarle á Roma algún día.

Fue la extremada bravura del Rey de Italia la que lo llevó con tanta ligereza por los penosos consejos de Inglaterra á Massouah.

Fué admirable en Nápoles, durante el cólera, exceder los riesgos que se prodigaron á su valor; respondió varias veces con impaciencia: Yo no hago sino mi deber. Se cuenta—pues que actos tales dan origen á leyendas—que, invitado á tomar parte en las carreras de oficiales después de las maniobras, escribió: "Allá se divertirán; aquí puede morir." No lo creo. El Rey tiene demasiado honor á la ostentación en la frase para haber dicho ó escrito eso.

Todos los pueblos, después de las conquistas de su unidad han tenido victorias; no aceptan las cargas que les crean las grandes centralizaciones, á menos que les produzcan gloria, á Rey Humberto lo sabe, y como militar, si no como soberano, aspira á ella gloriosa, cueste lo que costare, al precio de todos los riesgos y á riesgo de todas las pruebas para Italia.

Quando el atentado de Passanente desvaneció la espada contra el asesino y mostró una sangre fría extraordinaria.

Se puede decir que Humberto pertenece á su doble raza de pionantes y de heredero de la casa de Saboya: como pionantes es un perfecto hijo del siglo un brillante oficial de caballería, serio, grave; destaca la frialdad, solre todo en la frase; tiene horror á las bocanadas, á la exajeración, á los epítetos superlativos. Hay entre la indole pionantes y el carácter napolitano la diferencia que hay entre el fuego y el agua. Imagino que Humberto debe sufrir con ciertas manifestaciones de sus súbditos del Mediodía.

Víctor Manuel, ignorante como era, se preocupó de la instrucción de su hijo; pero no comprendía esa instrucción sino por el lado militar. Lo que enseña la tradición, la experiencia general, la comparación de los hechos pasados entre sí, la apreciación comparativa del valor de las intuiciones..... á todo esto Víctor Manuel no le daba importancia; todo esto era para él letra muerta.

Carlos Alberto era un místico que miraba la realeza como un sacerdocio. Su hijo tenía el sentimiento de sus de-

beres para con su pueblo; pero, en el juego de la política, no tenía escrúpulos.

El padre y el abuelo de Humberto, cada cual á su modo, gustaban jugar con todos los partidos. Se atribuye á Carlos Alberto la expresión familiar de su satisfacción con sus confidentes más íntimos cuando se leoraba de haber burlesco la ambición de uno de sus ministros: "Le he hecho torcer el hocico."

No se sabe lo que hubiera sido con el parlamento, el cual no comenzó á funcionar regularmente sino después de su abdicación y al adelantamiento de Víctor Manuel. Esto se preocupaba especialmente de la popularidad y despedía á los ministros que le habían sombra. Sería calumnias á Humberto atribuirle semejantes proceder, que chocarían con un carácter tan recto y tan franco como el suyo; pero, por lo demás, ha tenido cuidado de seguir la política de su padre en sus relaciones con los partidos.

## LA PERfidIA.

[Mala haya quien en promesas de hombre fiel.]

BEQUER.

### [Conclusión.]

Poros meses después, una epidemia de tifus exantemático que asoló con sus estragos las poblaciones de la comarca, arrebató á Arturo el alma de los ancianos que le dieron el ser. Aquel joven de 18 años, Rico y libre, sólo pensó en dar rienda suelta á la impetuosa de sus instintos, sin cuidarse un ápice de la buena administración de su fortuna.

Sus cosechas se perdían, sus rentas se agotaban con rapidez en aquella hacienda árida. Un antiguo acreedor de su padre llegó á completar con el último golpe mortal la obra de la desgracia, y Arturo quedó sumido en la indigencia. Un ataque de fiebre cerebral le tuvo en cama algunos días con violentos accesos de desvarío.

Vuelto á su salud y sin saber qué actitud tomar, te encaminó á la ventura en dirección de una de sus antes favoritas poblaciones, en donde le recibieron con las demostraciones de siempre sus innumerables amigos tabernarios, los cuales sin saber nada de la desgracia de su camarada, le proporcionaron incontinentemente algunos fondos con los que pudo recomenzar sus juegos con suerte; más propicia.

Así sostuvo su nuevo estado durante un semestre, olvidándose rápidamente de Emelina. El pobre empezaba á perder la memoria.

Allí conoció una solterona extranjera, recién llegada al país con grandes riquezas estafadas á su marido: era casada.

Arturo, que no perdía el tiempo, se hizo atravesar la voluntad liviana de aquella mujer cética y aventurera. Se casó con ella. Aquel matrimonio era un crimen entretejido por las manos de dos delincuentes.

Los cónyuges sinietros no disfrutaron nada de su eterna unión. El día de la boda, al silencio de la noche, cuando el reloj de una torre daba doce campanazos, la sombría figura de un hombre embocado en un ancho capote apareció desentendiéndose con un fantasma salido de su tumba, en la alcoba donde dormían tranquilamente los recién casados, y sacando de entre los pliegues de su vestido la brillante hoja de un puñal, le hundió de un golpe en el seno descubriendo de la mujer, diciendo al propio tiempo: "¡Adultera, está vengado mi honor!" y desapareció como un relámpago.

Arturo abrió los ojos sobresaldado, vió al cadáver ensangrentado de su esposa apócrifa, en cuyo pecho asomaba el mango de un puñal. Dió un grito y echó á correr por las habitaciones de la casa, gritando: ¡socorro, me matan, librándome de este fantasma y tomad mis riquezas! Eia el delirio de las persecuciones.

Entre tanto, Emelina, no faltaba ni una tarde en acudir con una puntualidad religiosa al Prado del lago a ver morir el crepúsculo de occidente.

Su mirada lánguida, sus perfles cadavéricos y el tinte cloroanémico de su semblante, revelaban que una enfermedad gravísima minaba profundamente su existencia. De vez en cuando levantaba sus ojos á lo alto de la palmera, caecía su vista mirando á su alrededor, como si buscara algo, y ante aquella nada muda, fija base sus pupilas en el reluciente anillo de su anular y silenciosas gotas se deslizaban por sus mejillas.

En una tarde, arrodillada al pié de la palmera oraba en silencio. Un sacerdote llegó hasta ella, y mo-

trándole una cajita de hierro, le dijo: —Un anciano venerable, en cuyos postreros momentos asistí con los auxilios de la Iglesia, me encargó poner en manos de su hija Adela Mondérot, á quien tuvo la desgracia de perder á los dos meses de nacida, sin encontrarla más en su vida y que se vio noticia recibida antes de su agonía se hallaba á la sazón en el valle del lago de la República de A" bajo el nombre de Emelina, esta cajita de hierro contenía las riquezas del difunto.—Cumplió, pues, con la última voluntad del que hoy está en el cielo rogando por la felicidad de su hija aquí en la tierra. Recibió la herencia de tu honrado padre y encomendad su alma al Todopoderoso.

Emelina elevó sus ojos al cielo y señalando con su índice un punto determinado del zénit, exclamó:—¡Gracias, buen sacerdote! Mi padre me llama con el manto desde allí arriba. Ved! Ya que has cumplido la voluntad del padre, cumplid también la de la hija. Entregad esa cajita á don Arturo Mayén, en nombre de... No pudo concluir, su cuerpo cayó exánime sobre la grama, exhalando su último suspiro. Aquella alma angelical voó al cielo.

Sentado sobre un banco de madera, se hallaba Arturo, con una mano sobre la frente y los ojos vidriosos. De vez en cuando levantaba la cabeza con un ademán estúpido, pero sin fijarse en nada ni en nadie del establecimiento. Cuando de improviso entró un sacerdote, preguntando por don Arturo Mayén. Un criado le señaló al joven, diciendo.—Él es.

El sacerdote se acercó y le dijo: —D. Arturo Mayén, el cielo os envía estas riquezas por la voluntad de Adela Mondérot, "La azucena del Valle", Emelina, que acababa de espirar; y colocando la cajita de hierro sobre la mesa esperó.

Arturo se paró de un salto, se encarró con el sacerdote y gritó: ¡Hola! ya ves. Rico á cada paso, muy rico! Era el delirio de las grandes. Y dejándose caer sobre la dura tabla del banco prorumpió en una estrepitosa carcajada.

El infeliz estaba loco. San Salvador, Agosto 17 de 1892.

RAFAEL E. CHÁVEZ.

## AVISOS.

### Luis Emilio López,

Abogado de los Tribunales de la República, recientemente llegado de Quito á esta ciudad, ofrece sus servicios profesionales.

Horas de despacho de 12 a. m. á 4 p. m.

Calle de "Pichincha," N.º 9.

Guayaquil, Sbre. 23 de 1892

I.—m.

## SALON

### DEL GUAYAS.

Calle "9 de Octubre," N.º. 35

El nuevo propietario de este conocido centro de reunión, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que consultando el poder proporcionar las mayores comodidades, ha surtido nueva y profusamente el establecimiento y garantiza el servicio más esmerado.

Lunch á toda hora

Frescos de toda clase

Surtido completo de li

ores.

### Segunda Amonestación.

El señor EDUARDO MOSQUERA, residente en el cantón de Daule, tiene una cuentería pendiente en la Administración de este diario. Hase algunos meses.

¿Cuándo tendremos el gusto de saludar al señor Mosquera?

## Pinceladas.

Terminada ya la primera edición de esta importante obra nacional, elegantemente impresa y con magníficos grabados, se halla de venta en la joyería y joyería Norte-Americana del señor don Carlos Herzog T., calle de Luque número 49, y en la casa del suscritor, calle de Boyacá intersección Colón, número 167.

Las personas que se hayan suscritas á la obra anticipadamente, deben dirigirse provistas de su recibo al almacén del señor don José Salcedo D., calle de Pichincha, al lado de la tienda del señor Miguel Campodónico.

¡Cada ejemplar vale dos suscrieres-

Elas E Silva.

## ESPECIFICO

DEL DR. HALL  
Celebre Remedio

PARA LA CURACION RADICAL DE LA

DEBILIDAD NERVIOSA, IMPOTENCIA, DEBILIDAD GENITAL, AFECIONES DE LA VEJIGA

6 DE 125 RINONES. Un libro explicando las Espermatóreas se mandará á cualquier persona, que lo desee por correo. CONSULTAS GRATIS PREPARADAS POR EL ERANDE MEDICINE CO. 54 West 23d Street, Nueva York. De venta en las principales Droguerías y Farmacias.

## POSADA ROCAFUERTE.

SE ARRIENDA: Estudios para abogados ó otros hombres de letras. Departamentos para familias. Habitaciones independientes, amuebladas ó sin muebles. Todas en las condiciones más higiénicas que existen en Guayaquil.

Se encuentran en la hermosa y alegre plaza de Rocafuerte, casa del señor Oyarvide, á precios módicos.

Manuel Oyarvide.

## CONSEJO Á LAS MADRES

El Jarabe Calmante de la Sra. Winslow deberá usarse siempre, cuando los niños padecen de la detención, proporciona alivio inmediato al pequeño paciente; produce un sueño tranquilo y natural, aliviando todo dolor y amanece el agelito risueño y feliz. Es muy agradable al paladar, alivia al pequenuelo, ablanda las encías, calma todo dolor, regulariza los intestinos y es el mejor remedio conocido para ellos.

## HARDMAN

### PIANO.



